

Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación

Maestría en Ciencias Humanas, opción Estudios Latinoamericanos

Seminario «Las perspectivas centro-periferia y su contribución al análisis de América Latina»

20hs., clases presenciales, 8 créditos

Docente: Dr. Alfredo Falero (Prof. PPGS –Universidad Federal de Pelotas UFPEL; Prof. Invitado del Instituto de Estudios Avanzados Transdisciplinares – Universidad Federal de Minas Gerais UFMG, Brasil)

Fechas: mayo/junio de 2024, días martes a partir del 14 de mayo, de 18 a 21 hs., 7 clases consecutivas.

CONTENIDOS

El curso se propone tomar cuatro conjuntos teóricos en América Latina en los cuales se rescata o subyace la relación de polarización entre regiones centrales de acumulación y regiones periféricas. Estos conjuntos son: teorías de la dependencia, la perspectiva de sistemas-mundo y acumulación a escala global, discusiones sobre colonialismo, decolonialidad y poscolonialidad y, finalmente, el extractivismo en clave siglo XXI. Se trata de hacer énfasis en algunas de las categorías de análisis emergentes en cada caso y examinar en clave crítica, rupturas con el conocimiento previo, hallazgos, aportes, limitaciones, reduccionismos y proyección actual para América Latina como región.

El punto de partida es tomar la perspectiva de intercambio desigual de Prebisch como antecedente para pasar rápidamente a la ruptura paradigmática que se genera en década del sesenta, principalmente a partir de autores como Rodolfo Stavenhagen y André Gunder Frank. También se mencionarán discusiones y conceptos abiertos por otros autores hasta llegar al bloqueo ocurrido en esta perspectiva.

Luego se pasa a examinar como la dependencia contribuyó a la generación de las teorías de los sistemas-mundo y de economía-mundo relacionando aspectos macro teóricos con problemas concretos de la región. Sin dejar de mencionar otros autores, se trabajará principalmente con aportes de Samir Amin, Giovanni Arrighi e Immanuel Wallerstein. Si bien el énfasis estará en su primera etapa en el siglo XX, se examinará como continúa hoy esta corriente de pensamiento.

El tercer “momento” o conjunto de discusiones es sobre decolonialidad y poscolonialidad. Aquí se verán las varias raíces teóricas y se mostrará el abanico de posiciones incluyendo los llamados estudios subalternos. El énfasis estará en el conjunto de debates que se abrieron en la región a partir de autores como Walter Dignolo, Anibal Quijano, Ramón Grosfoguel, entre otros. Se revisarán conceptos como el de “colonialidad del poder” y discusiones como la de universalismo estableciendo por qué es relevante para examinar América Latina.

El cuarto y último conjunto es el de extractivismo y el conjunto de temas que abre. La idea es tomar en cuenta un conjunto de autores para detenerse en algunos como Maristella Svampa o Alberto Acosta, ponderando aportes y limitaciones que tiene esta perspectiva. Se dará un

panorama general de casos de extractivismo y se apuntará a discusiones derivadas como la de economía de enclaves y la cara oculta de la transición energética en la región.

Al final del curso, se espera realizar un balance que tome en cuenta estos cuatro conjuntos y que el estudiante incorpore algunas discusiones y un conjunto de herramientas para el análisis de América Latina. También se espera contribuir a identificar problemas de investigación relacionados a la propuesta.

EVALUACION

El curso se aprobará con la participación y un trabajo final cuyo tema será elegido por el/la estudiante pero deberá tener relación con los temas trabajados en las clases y contener bibliografía del mismo, además de otra posible que pueda agregarse. También se solicitarán algunas breves fichas de lectura oportunamente. Todo ello se intercambiará con los/las estudiantes.

CRONOGRAMA

Fechas	Temas	Textos
14 de mayo	Introducción al curso: los cuatro focos de discusión / los años sesenta, el pensamiento crítico y las teorías de la dependencia.	Primer núcleo
21 de mayo	Contribuciones y límites actuales de la teoría da dependencia y raíces y aspectos fundamentales de la perspectiva de sistemas-mundo y economía-mundo	Primer y segundo núcleo
28 de mayo	Algunas discusiones que deja la perspectiva de sistemas-mundo y economía-mundo para América Latina	Segundo núcleo
4 de junio	Los debates sobre decolonialidad y poscolonialidad y la discusión sobre eurocentrismo.	Tercer núcleo
11 de junio	Introducción a las discusiones abiertas sobre movimientos sociales y sujeto político, Estado, categorías universales y particularismos, entre otras.	Tercer núcleo
18 de junio	Extractivismo: el territorio y el medio ambiente como centros de discusión, ejemplos de casos de análisis.	Cuarto núcleo
25 de junio	La conexión entre colonialismo y extractivismo en el siglo XXI / conclusiones generales del seminario; las contribuciones para el análisis de América Latina.	Cuarto núcleo y revisión general de bibliografía

BIBLIOGRAFIA

PRIMER NUCLEO / PERIODO: el pensamiento crítico de la década del sesenta y la teoría de la dependencia.

Germani, Gino (1979) [1962] Política y sociedad en una época de transición, Buenos Aires, Paidós, capítulo “De la sociedad tradicional a la participación total en América Latina”. (páginas 195 a 216).

Stavenhaguen, Rodolfo (1970) [1965]: “Siete tesis equivocadas sobre América Latina” en Cardoso y Wefort (editores) Ensayos de Interpretación sociológico-política, Santiago de Chile, Editorial Universitaria S.A. Reproducido en varias ediciones.

Stavenhaguen, R. (1997) “Treinta años después”, ponencia para el Congreso Mundial de Convergencia Participativa, en revista Análisis Político N° 31, Universidad Nacional de Colombia, Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales, mayo / agosto.

Cardoso, F. H. y Faletto, Enzo (1990) [1969] Dependencia y desarrollo em América Latina, México, Siglo XXI editores, pp. 39-53 (Control nacional del sistema productivo; Las economías de enclave).

Marini, Ruy Mauro (1974) Dialéctica de la dependencia, México, Ediciones Era.

Frank, A. G. (1991) “El subdesarrollo del desarrollo. Un ensayo autobiográfico”, Caracas, editorial Nueva Sociedad.

Dos Santos, Theotônio (2003), La teoría de la dependencia: balance y perspectivas, Buenos Aires, Plaza y Janés.

SEGUNDO NUCLEO / PERIODO

Wallerstein, Immanuel (1991) [1974] El moderno sistema mundial. 1 La agricultura y los Orígenes de la economía-mundo europea en el siglo XVI, Madrid, Siglo Veintiuno Editores, pp. 489-502 (Repaso Teórico).

Amin, Samir (1997) Los desafíos de la mundialización, México, Siglo XXI Editores / CIICH – UNAM, pp. 58-94 (Capitalismo y sistema-mundo).

Arrighi, Giovanni (1997) A ilusão do desenvolvimento, Petrópolis, RJ, Editora Vozes, pp. 207-252 (A ilusão desenvolvimentista: uma reconceituacao da semiperiferia).

Falero, Alfredo (2021) Ver más Allá de la coyuntura, Buenos Aires, Editorial Biblos, capítulo 6 (Una creativa travesía por el sistema-mundo: las aperturas cognitivas de Arrighi para el estudio de procesos globales), pp. 147-177.

Wallerstein, I. (1996) Después del liberalismo, México, CIICH – UNAM, Siglo XXI Editores, capítulo 2 “Paz, estabilidad y legitimación, 1990-2025 / 2050”. Pág 28 a 48.

TERCER NUCLEO / PERIODO

Mignolo, Walter (2007): “La idea de América Latina. La herida colonial y la opción decolonial”, Barcelona, Gedisa editorial.

Velázquez Castro, Marcel (2008): “Las promesas del proyecto decolonial o las cadenas de la esperanza. A propósito de La idea de América Latina: la herida colonial y la opción decolonial” de Walter D. Mignolo, en revista Crítica y Emancipación. Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales N° 1, Buenos Aires, CLACSO.

Quijano, Anibal (2007): “Colonialidad del poder y clasificación social”, trabajo contenido en “El giro decolonial. Reflexiones para una diversidad epistémica más allá del capitalismo global”, Santiago Castro-Gómez y Ramón Grosfoguel editores, Bogotá, Siglo del Hombre Editores / Universidad Central – Instituto de Estudios Sociales Contemporáneos / Pontificia Universidad Javeriana – Instituto de Estudios Sociales y Culturales.

Go, Julian (2019) El pensamiento poscolonial como teoría social, contenido en La teoría social ahora. Nuevas corrientes, nuevas discusiones, Benzecry, C, Krause, M. y Reed, I., Buenos Aires, Siglo XXI Editores.

Grosfoguel, R. (2022) De la sociología de la descolonización al nuevo antiimperialismo decolonial, México, Ediciones AKAL, capítulo 1, pp. 49 a 73 (“Pensamiento decolonial afrobrasileño: emancipación, descolonización y antiimperialismo desde el Gran Caribe”).

Walsh, Catherine (2006) Interculturalidad y colonialidad del poder. Un pensamiento y posicionamiento otro desde la diferencia colonial. En varias ediciones. Por ejemplo, contenido en Interculturalidad, descolonización del Estado y del conocimiento, varios autores, Buenos Aires, Ediciones del Signo.

Castro-Gómez, S. (2017) ¿Qué hacer con los universalismos occidentales? Observaciones en torno al “giro decolonial” en Revista Analecta Política N° 13, Medellín, Escuela de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Pontificia Bolivariana.

Gomes, D. (2023) Sociedade um problema, múltiplos níveis de análise. Por um universalismo a partir do Sul, Belo Horizonte, Conhecimento Editora, capítulo 1 (A escola de Frankfurt, o pensamento decolonial e suas debilidades complementares: para um universalismo a partir do sul).

CUARTO NUCLEO / PERIODO

Svampa, Maristella (2013) “Consenso de los Commodities” y lenguajes de valoración en América Latina, en revista Nueva Sociedad N° 244, Caracas, Editorial Nueva Sociedad.

Acosta, Alberto (2016) Post-extractivismo: entre el discurso y la praxis. Algunas reflexiones gruesas para la acción en revista Ciencia Política vol 11 N° 21, Universidad Nacional de Colombia - Sede Bogotá - Facultad de Derecho y Ciencias Políticas y Sociales - Departamento de Ciencias Políticas.

<https://revistas.unal.edu.co/index.php/cienciapol/article/view/60297>

Sauer, Sérgio y Oliveira, Karla (2022) Extractivismo agrário en el Cerrado brasileño, contenido en Extractivismo agrario em América Latina, McKay, Alonso-Fradejas y Esquerro-Cañete (coordinadores), Buenos Aires, CLACSO / University of Calgary (Canadá) / Social Sciences and Humanities Research Council, pp. 125-161.

Falero, A. (2021) Ver más Allá de la coyuntura, Buenos Aires, Editorial Biblos, capítulo 9 (Diferenciación, segregación y reconexión empresarial: expresiones territoriales de las mutaciones globales).

Falero, A. (2022) Para una perspectiva centro-periferia de la transición energética, en revista NORUS (Programa de Posgraduación en Sociología – Universidad Federal de Pelotas:

<https://revistas.ufpel.edu.br/index.php/sociologicos/article/view/4853>

NOTA: La bibliografía indicada es una guía de lecturas general que se puede ampliar en cada caso dependiendo de los intereses específicos de los estudiantes.